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 REUNION DES ENTRAÎNEURS   

Mercredi 11 mai 2011 - INSEP 

 

Présents :  Jean-Jacques BEURRIER  Président du Comité d’Ile de France Natation 

 Raymonde DEMARLE  Présidente de la Commission Natation Sportive 

 Patrick DREANO  CTS-R Ile de France Natation 

 Nicolas SCHERER  CTS-R Ile de France Natation 

 Jean-Lionel REY (Pôle France INSEP) 

 Jérôme DIMITRI  (Pôle INSEP-CIF) 

 Franck HUERTAS  (ATD Essonne) 

 Jacky BROCHEN  (ATD Seine-St-Denis) 

 Alexandre APRUZZESE  (ATD Val d’Oise) 

 Yves THOMASSIN  (ATD Paris) 

 Sandrine GENEVOIS  (CN Viry-Châtillon) 

 Patrice CLAVEL  (AC Boulogne-Billancourt) 

  Guillaume BENOIST  (CNO St-Germain-en-Laye) 

     Jascha HASSON  (Nogent Natation 94) 

  Hassen DJOUHRI  (Mouettes de Paris) 

Serge LESCARBOTTE (CN Poissy) 

    

Hormis les cadres (nationaux, régionaux ou fédéraux) et les élus du Comité, étaient conviés à cette réunion :  

- Les entraîneurs des clubs en amont du PES pour l’année 2011. 

- Les ATD. 

- Les entraîneurs des clubs ayant des nageurs au Pôle INSEP-CIF. 

 

L’ordre du jour portait sur : 

- Bilan des actions et le programme sportif du Comité pour la saison 2010-2011. 

- Réflexion sur les actions et le programme sportif du Comité pour la saison 2011-2012. 

- Réflexion sur le prochain plan de développement 2013-2016 du Comité. 

 

 

BILAN DES ACTIONS ET LE PROGRAMME SPORTIF DU COMITE 2010-2011 : 

 
Les actions proposées et le programme sportif semblent répondre dans leur globalité à la demande des 

entraîneurs. En reprenant chacune des actions et le programme, voici une synthèse des avis exprimés. 

 

 Stage Benjamins / Minimes de Noël : 

 

Est-ce utile de s’adresser aux Benjamins ? Cette action fait  souvent redondance avec ce qui est proposé à 

cette catégorie largement prise en charge par les Comités Départementaux (stages ou compétitions en 

sélection). 

Il vaudrait mieux soutenir les Minimes qui sortent du Natathlon et assurer un suivi pour ceux que l’on aurait 

déjà eus en stage ou sélection en Minimes 1
ère

 année. 
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La période de Noël n’est pas un obstacle à la participation car elle permet de maintenir en activité des 

nageurs qui ont des compétitions dès le mois de janvier alors que, bien souvent, les clubs ne disposent pas de 

bassins. 

 

Stage demi-fond : 

Si le thème du stage paraît intéresser les entraîneurs, ils s’interrogent sur la pertinence de la période 

(vacances de février) qui entre en concurrence avec celle des meetings et est proche des compétitions 

nationales. 

Les entraîneurs adhérent au thème s’ils ont la garantie que les meilleurs y participent. 

 

Remarque : des clubs ont déjà pris l’option de ne plus s’investir dans les spécialités d’endurance faute de 

place et de temps (lignes d’eau, créneaux d’entraînement insuffisants). Ce choix, s’il devait s’étendre, mettra 

largement en péril une discipline déjà en difficulté tant au niveau régional que national. 

Autre point : des clubs ne participent aux épreuves eau libre pour des raisons financières bien que très 

intéressé. 

 

 Coupe des Régions : 

 

S’agissant d’un programme national, les entraîneurs n’ont pas de remarques particulières. La méthode de 

sélection leur convient. 

 

Meetings de Porto et Dublin : 

 

Là aussi, l’action répond aux besoins des clubs pour une catégorie d’âge qui n’a plus d’objectifs passées les 

des compétitions nationales du printemps. 

Le principe de sélection sur ces deux actions ne pose pas de problèmes particuliers et entre dans une logique 

de performance.  

L’ouverture de cette action aux cadets n’est pas réclamée compte tenu que cette catégorie à déjà un 

programme de compétitions chargé à cette époque avec un objectif terminal fort (Championnats de France). 

 

D’une façon générale, les entraîneurs souhaitent le maintien d’une exigence de performance sur les actions 

régionales. Cette exigence reste le véritable fil conducteur de leur action. 

 

 Le meeting national Francily’3 : 

 

Ce meeting a sa place dans le calendrier régional. Malgré la lourdeur du calendrier, les 5 meetings nationaux 

en Ile de France doivent cohabiter afin d’offrir aux entraîneurs un éventail le plus large possible de choix 

stratégiques durant la période de qualification. 

Certains entraîneurs ne viennent pas sur le meeting Francily car le programme des finales (toutes catégories, 

finale Cadets/Minimes) est trop restreint ;  le lieu ou la piscine retenue n’étant pas forcément des critères pris 

en compte. 

 

Par contre, tous sont unanimes pour dire que l’ouverture des listes des participantes sur les meetings 

nationaux est grave de conséquences de nature à remettre en cause leur fonctionnement. Ouvrir les listes a eu 

pour effet de qualifier des nageurs(es) dont le niveau de performance ne le justifie pas (certains se qualifiant 

tout juste aux Championnats Interrégionaux !!!) engendrant des frais disproportionnés aux vues des objectifs 
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(droits d’engagement, déplacements, hébergements). Compte tenu des coûts, certains clubs limitent le 

nombre de meetings même en restant dans la région ou suppriment des stages pour compenser. 

 

 Le meeting régional d’Ile de France : 

 

Oui pour son maintien avec un avis partagé quant à l’organisation de finales. 

 

Là encore, les entraîneurs ne comprennent pas pourquoi les meetings régionaux ne sont pas qualificatifs aux 

épreuves nationales alors qu’ils répondent à un cahier des charges de la FFN et sont validés par le Comité.  

 

 Coupe intercatégories : 

 

Si une interrogation a fusé : à quoi sert-elle ?, la majorité pense qu’elle trouve sa place dans la dynamique 

d’un club. Reste le problème de la date. 

 

 Coupe CIF des Départements : 

 

Elle participe à la dynamique des départements. Même constat que précédemment : attention à la date. 

 

Les entraîneurs adhérent au programme régional mais celui-ci doit s’adapter aux contraintes fédérales et ne 

pas surcharger un calendrier particulièrement lourd à gérer en ajoutant trop de compétitions propres à la 

région. 

 

 

LES ACTIONS ET LE PROGRAMME SPORTIF DU COMITE 2011-2012 : 

 

En préambule, il est rappelé que nos actions et programmes s’inscrivent dans un plan pluriannuel de 

développement subventionné par nos partenaires institutionnels (Conseil Régional, CNDS, 

DRDJSCS). S’il est possible de l’aménager pour répondre à nos besoins, il doit rester sur la base de 

ce qui a été négocié, nos actions sportives étant répertoriées en stages ou compétitions. 

 

Les entraîneurs demandent une véritable coordination des actions entre les départements et la 

région. Ils conçoivent parfaitement que les départements prennent en charge prioritairement les 

Benjamins et moins et la région les Minimes, Cadets et Juniors. Pour ces catégories, si les 

départements souhaitent s’investir, ce serait pour une population n’entrant pas dans les critères du 

Comité. Dans ce cadre et sur la proposition initiée par les CTS, il est suggéré sachant que les 

critères de sélection seront affinés ultérieurement : 

 

 Stage de Noël : 

 

Action réservée aux Minimes et cadets sur laquelle il est même envisageable une seconde activité 

autre que la natation.  

Sélection effectuée sur les résultats des Championnats de France Minimes et Cadets et du Natathlon 

pour les benjamins 2
ème

 année.  
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Ce stage pourrait être doublé par des regroupements départementaux ou interdépartementaux pour 

le niveau sous-jacent.  

 

 

 Stage de Pâques : 

 

Le calendrier fédéral ne permet pas d’envisager des actions de regroupement aux vacances de 

février car trop proches des échéances nationales. Ainsi, dans l’optique d’une plus large revue 

d’effectifs avant la saison estivale, les vacances d’avril deviendraient le moment privilégié pour nos 

stages (si possible 2
ème

 semaine des vacances). 

 

Stage Minimes : 

15 à 20 nageurs sur 1 semaine sélectionnés sur les performances réalisées durant la période de 

qualification (sur ranking) en vue de la Coupe des Régions. 

 

Stage Cadets : 

15 à 20 nageurs sur 1 semaine sélectionnés sur les performances réalisées durant la période de 

qualification (sur ranking) en vue de la Coupe des Régions. 

 

Stage demi-fond : 

Ouvert aux Minimes, cadets et Juniors. 15 à 20 nageurs sur 1 semaine sélectionnés sur des critères 

natation course et d’autres spécifiques à l’eau libre en vue des objectifs de l’été. 

 

 Sélection Juniors (Meeting de Porto) : 

 

Réservée aux Juniors sur le même principe que cette année. 

 

 Sélection d’été : 

 

Date et lieu à déterminer, Dublin étant incertain à cause des Jeux Olympiques. Même principe que cette 

année avec la possibilité de l’ouvrir aux Seniors Elite à la charge des clubs. 

 

Dans la mesure de leurs disponibilités, les entraîneurs se montrent très intéressés à l’encadrement de ces 

actions et souhaitent une rotation offrant à chacun la possibilité de vivre ces moments. 

 

 Le programme de compétitions : 

 

Peut-on organiser en même temps que les compétitions nationales une manifestation régionale qui s’adresse 

à la même catégorie d’âge pour ceux qui ne sont pas qualifiés ? Cette proposition n’obtient pas le consensus. 

Cependant, il est proposé que le meeting CIF 25 mètres soit organisé en même temps que les France Jeunes 

25 mètres pour que ces deux manifestations viennent clore la période de la « vie des clubs ». 

 

Sur le meeting Francily’4, revenir à des finales par catégories (Seniors/Juniors, Cadets, Minimes). Une 

réflexion est à mener sur la création d’un circuit régional des meetings nationaux. 
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Quant au Natathlon, il y a unanimité pour placer la deuxième étape les 10 et 11 avril 2012. 

 

 

 

REFLEXION SUR LE PROCHAIN PLAN DE DEVELOPPEMENT 2013-2016 DU COMITE : 

 

Le temps imparti ne nous permet pas dans l’immédiat d’élaborer un plan qui nécessitera une réflexion de 

longue haleine à laquelle nos entraîneurs souhaitent être associer. 

 

« Le paysage change » 

 

Cette phrase résume à elle seule, la problématique du prochain plan de développement pour que la région 

reprenne son leadership. Peu à peu, la Province prend le pas sur l’Ile de France pour diverses raisons : 

- Perte de moyens financiers. 

- Constructions d’installations trop peu nombreuses et parc existant vieillissant voire obsolète. 

- Délégation de Service Public dans la gestion des piscines qui réduisent les créneaux des clubs ou 

restreignent leurs champs d’action. 

- Démographie galopante qui place bien souvent le sport au second plan des préoccupations des 

collectivités face aux problèmes sociaux, d’éducation, de logement, de transport,… 

- Absence d’internat scolaire. 

- Directives fédérales de développement (Sport-Santé, les Masters, l’Aquagym) qui se font au 

détriment du sportif mais dont les clubs ne peuvent se passer car support d’une manne financière. 

- Etc., etc.… 

 

Pour autant, les entraîneurs pensent que la situation n’est pas irréversible pour peu que l’on ne reste pas sur 

des constats mais que tous (Comité, Clubs) s’investissent sur une véritable prospective et mutualisent les 

moyens. 

De l’expérience acquise, nos entraîneurs semblent penser que l’on a peut-être été trop bien habitué, trop 

assisté, trop dépendant de l’environnement du club. 

Le prochain plan devrait donc s’attacher à aider nos clubs à négocier leur restructuration auprès des 

institutions (accompagnement dans les tractations avec les collectivités, cautionnement de leur engagement 

dans la politique régionale,…). 

A elle seule, la structure d’entraînement ouverte à l’INSEP ne peut résoudre nos problèmes. Mais comment 

l’alimenter pour pérenniser son existence ? Comment permettre à nos 60 athlètes en liste « Espoir » d’y 

accéder ? Là aussi, réside un autre enjeu pour la région et les clubs. 

 

Afin de relever le challenge, les entraîneurs désirent maintenir une dynamique de travail et d’échanges au 

travers de colloques, de séminaires,…Il est donc proposer d’organiser un prochain regroupement dans la 

première quinzaine de septembre (date et lieu à déterminer) avec comme thème de réflexion : 

- Quels sont les facteurs limitants à la dynamique de performance dans les clubs et que faire ?. 

 

 

 


